

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 8 de enero de 1906

NÚMERO 1230

JARDINERIA "LA FLOR"

DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSION DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia á las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cria. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.



SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

AL PUBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan Jose Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes. Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA P. V. DE CORDERO.

EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pochote Guacaste, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tablones y tabilla que vendo muy barato. También soletas, caderas y gigantones, tuedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortadas á 1 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Cístanse mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pa. sode la Vaca.

Se mandará á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Celo, distinguido juriscónculto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Pabana, Cuba.

El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyeron la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por tanto se recomiendo á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzaron una pronta duración con el uso de estas píldoras.

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de portes de vuelta á Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

No se devuelven originales

“EL DERECHO”

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Marciano Acosta

Alberto Vargas Calvo

ADMINISTRADOR

Buenaventura Ortiz

Colaboración

Las ilusiones ópticas en criminalología

Para EL DERECHO

San José.—C. R.

Cuando el juez instructor procede al interrogatorio de los testigos y de los acusados para sacar los elementos esenciales para la aclaración de los hechos, se guarda perspicazmente de caer en las celadas que le tiende la mala fe de sus interrogados, en una palabra, para no caer en el lazo, lo primero que hace es “ponerse en guardia”.

Pero al paso que le es fácil ponerse en guardia y destruir las mentiras de que se valen los falsos testigos y los acusados para engañarle, en cambio es ya más difícil evidenciar los errores en que caen estos últimos de buena fe, engañándose á sí mismos, sin dar lugar con ello á ninguna sospecha.

En efecto, todo individuo puede equivocarse y ser hasta en la vida común la víctima de errores de todo en todo involuntarios, errores que, si vienen luego englobados accidentalmente en un proceso, pueden acarrear tristes consecuencias.

Y concretándonos á uno de los sentidos —la vista— que es considerado como el más noble, el más fiel y el más activo, tenemos ante todo lo que se llama las ilusiones verdaderas y propias del sentido de la visión. Las más sencillas, todo el mundo las conoce: un bastón sumergido en el agua, parece roto, los árboles y las casas de la orilla parecen estar en movimiento cuando nos alejamos de ella, desde una embarcación; pero á no tardar nuestro buen juicio interviene y reconoce la falsedad de las impresiones ópticas.

La mayor parte de las veces trata-se, por el contrario, de errores de juicio más complicados y cuyo discernimiento ofrece ya más dificultad: el cálculo de la distancia, por ejemplo, es siempre un elemento de difícil é insegura determinación, aun á parte de la mala voluntad de los testigos, pues una suma de circunstancias cuya eva-

luación exacta no es nada fácil, influye, innegablemente, en su apreciación. Según que el aire es más ó menos diáfano, pongamos por caso, los contornos de los objetos se nos presentan más ó menos precisos, más ó menos distintos, y por consiguiente el cálculo de la distancia varía, así como el que se refiere á las dimensiones de los mismos objetos, pues, en rigor de lógica, aunque sobre una base falsa, se hace inconscientemente este razonamiento: Los contornos de un objeto —una casa, un campanario, un caballo— son vagos é imprecisos, como ocurre cuando observamos un objeto á larga distancia: por consiguiente, el objeto que hemos puesto por caso debe de estar también muy lejos de nuestra vista. Pero apesar de este alejamiento presumido, sus dimensiones permanecen grandes y, por tanto, sus dimensiones positivas deben de ser mayores todavía. De este modo se toma un perro, visto á través de la niebla, por un caballo, y un niño por un hombre.

Y téngase aun en cuenta que las superficies claras parecen más grandes que las oscuras. Así vemos como las señoras más corpulentas, tienen el cuidado de vestirse con trajes oscuros, de ahí el error en que caemos de creer que una persona vestida con ropas claras es más gorda y más corpulenta de lo que es en realidad.

Sin embargo, á este mismo respecto podemos decir que existen otras causas de error que obran de una manera análoga. Mientras que por un lado creemos que las imágenes mentales toman una forma determinada de una manera fiel y exclusiva por las sensaciones visivas, en cambio vemos con el cerebro, al mismo tiempo que con los ojos y realizamos instintivos procesos de asociaciones de ideas, ciertas integraciones de las impresiones ópticas que nos ayudan grandemente en la vida diaria, pero que en la práctica jurídica-criminal son las enemigas más peligrosas de la exactitud y de la verdad.

Para mejor explicarme por medio de un ejemplo bastante fácil y familiar, recordaré lo que ocurre á cualquiera de nosotros leyendo: no nos detenemos á reconocer separadamente una letra de la otra, ni á recomponer materialmente las sílabas y las palabras; sino que concebimos la significación de la palabra á través de su imagen compleja sintética: es tan cierto esto, que ciertas faltas tipográficas se nos escapan corrigiendo las pruebas, precisamente porque, leyendo, no nos preocupamos de la estructura parcial de cada letra, sino de su composición, es decir, que hacemos otros tantos instintivos y rápidos procesos de integración mental. Ocurre también, y continuamente, en un campo más vasto: á una luz mortecina, á una gran distancia, reconstruimos inconscientemente determinados objetos (una torre, un reloj, un castillo) por ciertos caracteres que le son propios, que percibimos confusamente y que la experiencia nos ha enseñado á asociar juntamente con la imagen compleja del objeto mismo.

Más todavía, si al entrar en una habitación semi-obscura vemos en un rincón alguna cosa blanca y reluciente, pensamos inconscientemente en una chimenea; de la misma manera pensamos en un reloj de pared si en el fondo y á cierta altura percibimos algo que semeja un cuadrante. Pues bien, lo que hay de peligroso en la instrucción criminal es precisamente esa ampliación dada á los fenómenos de la percepción más sencilla y directa en lo que respecta á la par-

ticipación individual activa y sugestiva del observador. Y la verdad es que ese elemento sugestivo que concurre de este modo á modificar toda percepción, depende evidentemente de la personalidad del observador, de su cultura, inteligencia, fantasía, y de ahí que sea mayor la dificultad para determinarla.

Es notorio, en efecto, que entre diez personas las más concienzudas y sinceras que hayan asistido á un mismo hecho, ninguna dará un relato idéntico al de otra, porque cada una añadirá inconscientemente á lo que en realidad ha ocurrido, algo arbitrario, algo suyo personal y sugestivo.

Acuérdome haber leído el relato de una disputa, en la cual un sujeto recibió un vaso sobre la cabeza, y los testigos no sabían en modo alguno precisar si el culpable había arrojado la copa contra su víctima, ó bien si se había servido de ella para golpearle. Ninguno de los cinco ó seis testigos, que sin embargo habían presenciado la reyerta, acertaba á reconstituir la escena con exactitud.

Conocido es el caso de aquel guardia derribado por un prisionero y que, gracias á ello, pudo huir. El guardia afirmaba haberle visto blandir un largo y reluciente cuchillo, y en cambio fué probado, en el curso del proceso, que lo que aquel tenía en la mano era un arenque.

Yo mismo he conocido á un campesino que con entera buena fe explicaba que había visto, en una exposición de fieras de la cual hacía una descripción minuciosa, una serpiente colosal que se había precipitado sobre un león para devorarlo. En realidad no había visto sino un cartel donde esa escena estaba figurada; pero la realidad y la ficción se había confundido en el caos de cosas que el buen hombre había visto aquel día, y había creído de buena fe haber asistido al hecho en vez de haberlo visto sencillamente estampado en un cartel.

Todos estos errores demuestran de que manera, con la mejor voluntad de decir lo cierto, un acusado y un testigo se ven inconscientemente inducidos á alterar las circunstancias de un hecho; de ahí que nunca recomendaremos bastante al juez instructor el examen psicológico del testigo y del acusado así como el estudio objetivo de todas las circunstancias en las cuales el crimen se ha llevado á cabo, á fin de evitar con ello todas las causas posibles de error.

CESARE LOMBROSO.

Turín, diciembre de 1905.

OFICIAL

RELACIONES EXTERIORES

Acepta la renuncia presentada por don Pascual F. Walker del cargo de Cónsul de Costa Rica en Cincinnati, y en consecuencia le cancela la respectiva patente consular.

GOBERNACIÓN

Concede licencia para separarse de sus funciones hasta por un mes con goce de la tercera parte de su sueldo, á don Samael García, Jefe del Departamento de Certificados de la Administración de Correos.

—Crea una plaza de mensajero para la oficina telegráfica recientemente establecida en Chomes, y la dota con la suma de ₡ 8 00 mensuales.

POLICÍA

Accede á la solicitud del Cura de San Mateo de Alajuela, para que se le permita celebrar tres turnos, cuyos

fondos se invertirán en la continuación de los trabajos del templo de dicha villa.

GOBERNACIÓN

Artículo 2º. del acta de la sesión celebrada el 1º del corriente mes por la Municipalidad de Aserrí:

“Esta Corporación abre sus sesiones del presente año, y se complace en dirigir afectuoso saludo al señor Presidente de la República y á su digno gabinete, deseándoles feliz y próspero año nuevo”.

Entendido el señor Presidente de la República del atento saludo que la Municipalidad de Aserrí, al abrir sus sesiones, ha tenido á bien dirigir á su persona y á su gabinete, manifiesta á dicha Corporación que agradece altamente tan grata manifestación de cortesía, y que desea para el laborioso pueblo de Aserrí y para su Gobierno local la mayor prosperidad en el año que acaba de comenzar.

SUETOS

POSTAL

A mi estimada amiga Juanita Oduber en su debut en el Teatro Nacional.

Si cifras en el arte la ventura del porvenir incierto, amiga mía, y esperas las coronas de verdura de las manos de Venus, yo me río.

El tortuoso sendero del artista cubierto por las nubes del pesar, no lo divisas, no; tiende la vista y mientras río, tú sabrás llorar.

Yo como tú, me imaginé á lo lejos ese cielo esplendente y perfumado que da vida y calor en sus reflejos.... Pero infeliz de mí...Cuánto he llorado!

JUAN M. SEGREDA SOLER.

Enero, de 1906.

Comercial

Gail Gen Food vendió su establecimiento de taquilla, pulpería y cervicería, el día tres del presente mes, en la ciudad de Limón, á Koong Wo Keng.

Apoderado

Lo Junta de Caridad de Santa Cruz de Guanacaste, nombró á don Cleto Bonilla su apoderado, para que la represente en todo lo concerniente á intereses de la Junta, ya sea judicial ó extrajudicialmente.

Infraganti

Ayer la policía activa tomó infraganti á José María Arias, propietario de un establecimiento situado al lado del Teatro Variedades, vendiendo licores extranjeros después de cerradas las cantinas. Sigue la información el Juez de lo Contencioso Administrativo.

Como se ve, se juzga al señor Arias por infracción de la Ley de Licores y si se comprueba tal desobediencia, le será aplicada la ley con sus rigores, le impondrán una regular multa, puede decirse injusta, porque es sólo á él, cuando de seguro al mismo tiempo que se le tomaba infraganti, la mayor parte de los establecimientos de licores de esta ciudad expendían también á escondidas, sin que nadie se meta con ellos, mucho menos la policía, que es la que mejor lo sabe, lo tolera y también consume licores como cualquier otro aficionado; eso no necesita de anteojos para verlo, porque esos señores lo hacen públicamente y

sin miramientos. Casos de delación hemos visto que se han hecho por venganza, no por cumplimiento de la policía. Esa venganza se ha llevado á cabo la mayor parte de las veces porque el dueño del establecimiento no ha querido abrirle crédito á tal ó cual policial.

El caso del señor Arias talvez no sea de éstos, pero la verdad es que es excepcional, porque también podían haber capturado á otros que expendían licores pública y libremente después de las dos los días de fiesta. Con un poco de voluntad y cumplimiento de parte de la policía, no habría uno solo que se atreviera infringir la Ley.

Ahora lo hacen unos porque ven á los otros.

Si la policía se propone, no hay quien venda licores á la hora aludida. Así, tampoco habría tanto caso de embriaguez los días de fiesta que es cuando se ven más.

Fiestas cívicas

Las del cantón de Nicoya de la provincia de Guanacaste, se celebrarán los días 2, 3 y 4 de febrero próximo. Deseamos á los nicoyanos todo género de dichas en sus días de asueto.

Movimiento de vapores

Limón 5.—Hoy á las 4 y 30 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro la lancha panameña “Anetta” de 5 toneladas, con 9 horas de mar, Capitán Grenal y 3 tripulantes. Pasajeros 3. Sin carga ni correspondencia. Consignada á F. J. Alvarado.

—Hoy á las 5 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro con 9 horas de mar la lancha panameña “Washington” de 5 toneladas. Capitán Smith y 4 tripulantes. Pasajeros 6, sin carga ni correspondencia. Consignada á J. M. Keith.

Hoy á las 6 a. m. ancló procedente de Cartagena, con 39 horas de mar el vapor alemán “Sarnia”, de 2168 toneladas. Capitán Wintser y 95 tripulantes. Pasajeros: E. Bramble, Reveta Taylor, F. Brekley, Miguel Arago, Francisco Castro y 5 niños, José Maleyseri y señora, Ramón Moreno Reyes, Pedro Sonderegger, Régulo Haunez y 28 de 3ª Carga general, correspondencia 6 sacos y 1 paquete consignado á J. M. Keith.

—Hoy á las 11 a. m. ancló procedente de Mobile, con 5 días de mar el vapor noruego “Frutera” de 989 toneladas. Capitán Sorensen y 25 tripulantes, sin pasajeros ni carga, correspondencia 1 saco consignado United Fruit Co.

Toros

Según nos lo comunica el Secretario del comité, don Juan Valverde M., en las fiestas de Santa María de Tarrazú, habrá corrida de toros los días 3, 4 y 5 del mes entrante. También nos encarga para que por este medio invitemos á tales fiestas á todos los costarricenses.

Que gocen mucho los marienses son los deseos de EL DERECHO.

Voló al cielo

El angel del hogar del honrado y estimable artesano republicano don Adán Torres y señora, partió esta mañana para ir á formar parte del coro celestial de ángeles. Miguel Angel era un niño simpático muy querido; era la dicha de sus padres, él era el único hijo que Dios les había deparado; su muerte los deja sumidos en profundo dolor. Ellos resignarán cuando vean qué feliz es su hijo. Mañana á las diez a. m. será con-

ducido su cuerpecito á la morada silenciosa y del orden, al cementerio.

Ojalá todos los amigos de Torres lo acompañen.

Léase

Tenemos mucho gusto en recomendar al público la platería de nuestro amigo don Francisco Meléndez, en la Avenida Primera Oeste, junto al despacho de don Rafael Meza, allí hay joyas de toda clase y valor y los encargos que se hacen se ejecutan con puntualidad, honradez y baratura.

Una opinión más

La del doctor Francisco S. Rivas de Santa Tecla, merece atenta consideración. Fíjense bien nuestros lectores en las pocas pero sustanciosas palabras que siguen:

"Tengo el gusto de decir que hace tiempo uso la Emulsión de Scott, dándome muy buenos resultados en todos los casos que me está indicada".

Apicultura

La colmena y sus moradores

Toda colmena normal contiene una reina y muchas obreras y zánganos. Reina es la abeja más desarrollada de todas; también la llaman "maestra". Aunque puede haber cincuenta mil y más obreras y zánganos en una colmena, generalmente sólo tiene una reina. De cuerpo prolongado, la reina no es tan gruesa como el zángano. En plena ovación y cuando está para enjamburar, la reina suele ser más corpulenta.

La abeja reina nace á los diez y seis días, y el zángano la copula cinco ó diez días después, comenzando á aovar á los 3 ó 4 días de fecundada. Vive cosa de tres años y pone varios miles de huevecillos todos los días.

La reina tiene también aguijón pero muy rara vez lo usa, salvo al encontrarse con otra reina. A no ser que sea la época de enjamburar ó de aparearse, jamás se la ve salir de la colmena. Fácil es reconocerla al examinar la colmena.

Zángano es la abeja masculina. De grosero y tosco físico, es el morador más robusto de la colmena. Comparando las extremidades del zángano con el cuerpecillo de la obrera se ve una notable diferencia. El zángano no produce miel y subsiste á expensas de las obreras. Los órganos genitales están en su lugar pero no tienen aguijón.

Las colmenas no siempre tienen zánganos; éstos sólo aparecen durante la enjambrazón. A pesar de que hay quien dice que los zánganos ayudan á mantener el calor animal en una colmena, su única misión es copular. Al fecundar la reina los zánganos pierden sus órganos genitales y mueren en seguida.

La reina pone huevos machos

y huevos hembras; los primeros, que no fueron fertilizados, producen zánganos, y los segundos, que sí lo fueron, dan reinas y obreras. Las obreras no son sino reinas mal desarrolladas, como lo atestiguan sus órganos femeninos. Débese este fenómeno á las celdas en que se crearon y al alimento tomado cuando ninfas.

Recién nacida, la obrera está cubierta de vello y permanece inmóvil tres días. Luego se encarga de alimentarla la reina y las ninfas, y asume los quehaceres en la colmena, á saber: construcción del panal y ceramiento de las hendidias con propóleo. Cuando lo exige la necesidad, las abejas viejas desempeñan también esas funciones, pero conviene tener presente que dichas funciones pertenecen propiamente á las jóvenes, ó abejas "niñeras".

La obrera emprende su primer vuelo á los ocho días de nacida, pero no es hasta después de los quince cuando principia á buscar las provisiones para el hogar. Las obreras son, pues, las abejas más importantes de una colmena,—no contando la reina, por supuesto. De las obreras depende el provecho que saca el apicultor.

Por mucho más que se asemejan las reinas y zánganos de todas las razas, las obreras siempre presentan notable diferencia. Por ejemplo, las obreras "italianas" se quedan tranquilas ó siguen con sus quehaceres al levantar los marcos, al par que las "negras" y "chipriotas" se alborotan mucho y tratan de regresar á la colmena.

(Continuará)

Noticias del exterior

POR CABLE

Washington, 6.—En la Secretaría de Estado se ha recibido aviso de la destrucción de la villa de Masaya. Causó el desastre la erupción del volcán de Santiago.

Nueva York, 6.—John Mc. Call ha renunciado la presidencia de la compañía de seguros de vida "New York Life". Lo reemplazó Alexander Orr.

Tokio, 6.—Hoy se firmará el tratado Nipón-chino. El domingo el Marqués Saion Ji, se hará cargo de la Cartera de primer Ministro.

Caracas, 6.—Coméntase que á la recepción de año nuevo, Castro no invitó al Encargado de Negocios de Francia Mr. Taigni.

París, 6.—El lunes saldrán los Delegados para Algeciras, inaugurándose la conferencia el 16. En los círculos oficiales reina la opinión de que la situación ha mejorado.

Liverpool, 6.—El Dr. Stewart, miembro de la expedición despachada al interior del Río Calabar, por el Gobierno de Nigeria meridional, ha muerto víctima de los antropófagos.

Puerto Plata, 6.—Combates por 2 días; Rodríguez batido;

1200 muertos incluyendo 5 generales. Los cruceros americanos prohibieron á la cañonera ó fortaleza dominicana tirar.

Nueva York, 6.—Se declararon en huelga los coristas del Metropolitan Opera. Se cantó Faus. to sin coro.

Londres, 6.—Falleció el astrónomo Charles Gaspar Jolly.

Saigon, 6.—El vapor británico "Carlisle" se hundió en el río Saigon después de declararse un incendio causado por la explosión de un pañol de pólvora, resultando una combustión espontánea. Faltan un maquinista y un tripulante. Hubo muchos golpeados.

Darmstadt, 6.—Suicidóse ahorcándose el profesor Dr. Chelius, Jefe del Departamento de Mira de la Universidad Técnica. Se hallaba preso habiendo sido sentenciado á 2 años de prisión por actos criminales en persona de otro. El suicidio ha motivado gran sensación por toda Alemania. El asunto se ventiló á puertas cerradas.

Manila, 6.—Hay gran actividad militar. Dióse orden de alistar 3 regimientos para servicio activo. Motiva esto los acontecimientos en China.

Ferrol, España, 6.—Ha comenzado á construirse en ésta por cuenta del Rey, una balandra que se llamará Ena Batemberg. Costará 4,000 duros. Navégará en abril.

Petersburgo, 6.—El triunfo del Gobierno sobre la revolución es completo. Aunque en el interior la revuelta continúa en muchos puntos. Se emplea fuerza militar sin piedad. Poco á poco se está sofocando el movimiento; en esta ciudad está teniendo éxito una medida del Prefecto particularmente ofensiva. Consiste ésta en autorizar á los mozos de cordel mano libre para registrar casas de huéspedes y alojamientos particulares en busca de armas y personas sospechosas. Por cada revólver y bomba que encuentren se les paga un rublo, y por cada puñal ó cuchillo 25 centavos. Hubo anoche 35 arrestos incluyendo á 4 revolucionarios de Moscú, quienes habían llegado á ésta para consultar con sus camaradas; al llegar á la estación del ferrocarril fueron capturados después de desesperada lucha con la policía. Ambas alas del partido social demócrata hacen causa común con la organización de obreros declarando la intención de boicotear las elecciones para la asamblea.

Londres, 6.—En los círculos oficiales y no oficiales se considera grave la situación franco-alemana. Verdad es que las noticias de Francia afectaron ligeramente la bolsa, pero fué momentáneo. Confíesase que puede ser que Alemania levante las cuestiones molestas en la conferencia; pero no se cree que afecten el arreglo pacífico de la disputa. La Gran Bretaña desea esto y aunque estará completamente de acuerdo con Francia, impedirá una rotura. Falleció Harrison Veir, artista, autor y periodista; tenía 82 años de edad. Formó parte de los primeros empleados del "Illustrated London News".

EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á los niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Blière, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas clases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad en juguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica de calzado

cuyos precios son los más bajos

EL ACORAZADO

BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de mejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12.00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

"LA COMERCIAL"

Grán Fábrica de Fideos uso Génova

De la Compañía

BERTOLINY Y MONTEVERDE

5ª AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. C.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de ó fuera de la capital.

LA ESA no deja que se esear.

Este establecimiento es el que más barato vende tanoto por mayor y al menudeo

La clientela es la mejor recomendación

6ª calle Norte. Octubre 1905.

EL ASERRADERO DEL MOJON

situado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro del Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Los órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse por ferrocarril directamente al switch del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

En "Cinco Esquinas" vendo:

Dos casas grandísimas ubicadas en una manzana por C. 4,000, ó una sola de las dos ubicada en media manzana por C. 2,000, Manzanas de terreno á C. 1,500 cada una ó solares de un cuarto de manzana á C. 500 cada uno.

CARLOS ALVARADO G.

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán: en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8ª Avª

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tomé alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalos-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

NOVEDADES PERFUMES ARTICULOS PARA HOMBRE

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que cómo de duración, por que se emplean materiales traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente

LA EMPRESA

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús...
Niños menores de 10 años, medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	\$ 2 00
cl. pie cúbico	1 00
garrón lleno [15 litros] id., id.	0 25
vacío id., id., id.	0 50
quintal carga á Manzanillo	0 15
montura	0 40
	0 25

Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

OBSERVACIONES

FECHAS	Servicio de Panteras á Ballena y Balón, con escala en Humo		Servicio entre Panteras y Bebedero		Servicio entre Panteras y Manzanillo		Servicio entre Panteras y Puerto Jesús				
	Salida de Panteras	Salida de Ballena	FECHAS	SALIDAS DE Panteras	Bebedero	FECHAS	SALIDA DE Panteras	Manzanillo	FECHA	SALIDA DE Panteras	Puerto Jesús
martes	2 a. m.	10 a. m.	Miércoles 3	4 a. m.	11 a. m.	Jueves 4	11 a. m.	2 p. m.	Jueves 11	8 a. m.	2 p. m.
Viernes	4 a. m.	12 a. m.	Jueves 10	8 a. m.	3 p. m.	Jueves 11	8 u. m.	5 p. m.	Jueves 25	9 a. m.	
Lunes	7 a. m.	3 p. m.	Viernes 18	12 p. m.	7 a. m. del 19	Jueves 18	12 m.	8 p. m.			
Viernes	10 p. m.	6 a. m. del 13	Sábados 24	8 a. m.	3 p. m.	Jueves 25	9 u. m.	6 p. m.			
Jueves	12 p. m.	8 a. m. del 19	Miércoles 31	2 a. m.	9 a. m.						
Sábado	3 a. m.	11 a. m.									
Lunes	7 a. m.	3 p. m. del 27									
Viernes	10 p. m.	6 a. m. del 30									
Lunes	12 p. m.	8 a. m. del 30									

que seguirán los vapores con los de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barcelona de Cía., durante el mes de enero de 1906

CERVECERIA TRAUBL LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

Biblioteca 'PATRIA' de obras dremiadas MADRD

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obra fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

F patronato principal

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
" Conde de Bernar.
" Conde de Canilleros.
ltimo. " Barón de Vilagayá.
Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toc

Obras publicadas

LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
LA ONTA, [id.] por *Solano Poanco*.
EPISTOLARIO, [id.] por *Santander y Ruiz-Giménez*.
ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogelio Sánchez*.
LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
LA CADENA, [id.] por *Amor Melán*.
ENGRACIA, (tradición hispano-romana por *Pamplona Escudero*.
COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores *Menéndez Pelayo Lafuente, Solano Poanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana*.
Indante en todas las librerías de la República